



Localización / Location

Península de Tufia, Telde
Tufia Peninsula, Telde

Acceso / Access

Autopista Las Palmas-Sur GC-1, desvío *El Goro*, dirección Playa de Tufia
Las Palmas-South GC-1, detour El Goro, towards Playa de Tufia

Tipología / Typology

Poblado costero. Edificaciones en superficie y en cuevas
Coastal Village. Construction on land and caves

Protección Jurídica / Legal Safeguard

Zona arqueológica. Real Decreto 1866/1973. BOE 181 de 30 de julio 1973
Archaeological area. Royal Decree 1866/1973
BOE (Official Gazette) 181 dated 30th July 1973



Tufia

**YACIMIENTO ARQUEOLÓGICO
ARCHAEOLOGICAL SITE**

información para visitas
Information for visitors
+34 928 219 421 (ext. 4441)



SERVICIO DE
PATRIMONIO
HISTÓRICO

Bravo Murillo, 33
35003 Las Palmas de Gran Canaria
tel. +34 928 219 421 ext.4441 fax. +34 928 219 669
e-mail:Phistorico@granca.step.es
www.cabgc.org/area-cultura

Foto: Alfonso León Cabrera Texto: Javier Velasco Vázquez

Guimeráns 02



TUFIA

El yacimiento arqueológico está formado por diversas construcciones, entre las que sobresale una muralla que rodea el perímetro del poblado, estructuras habitacionales (casas de piedra) concentradas en dos núcleos, así como otras construcciones a las que resulta difícil atribuir una funcionalidad específica y, situados al norte del complejo, diversos túmulos funerarios. A ellos ha de añadirse un grupo de cuevas que se abre en el acantilado costero de la Punta de Tufia. Las recientes intervenciones arqueológicas desarrolladas en este enclave han venido a poner de manifiesto las óptimas condiciones de preservación que muestra este conjunto, así como la complejidad organizativa del poblado.

La parte aparentemente mejor conservada de todo el enclave se encuentra ubicada en lo alto del promontorio y en su extremo sur. Corresponde a un núcleo compuesto por cuatro recintos habitacionales que presentan una morfología circular en el exterior, mientras que en su interior muestran plantas elípticas en tres de los casos, siendo cuadrangular en la cuarta. Las técnicas constructivas empleadas en la edificación de dichos recintos siguen la tónica descrita para las casas prehistóricas canarias (excavación en el terreno, evidente selección de materiales, muros de piedra seca, cubiertas de ramas y lajas, etc.).

El otro núcleo, situado en el sector norte del conjunto, conserva otras estructuras habitacionales con unas características generales similares a las anteriormente descritas. Parte de estas edificaciones se encuentran unidas en sus fachadas, conformando un muro continuo que sólo se interrumpe en los huecos de las entradas (abiertos al poniente). Ha podido observarse incluso la superposición de algunos de estas construcciones, lo que viene a probar el prolongado uso que los canarios dieron a este espacio.

Muy cerca de estas estructuras está el recinto de mayores dimensiones de todo el yacimiento. Se trata de una gran construcción de morfología cuadrangular, con esquinas redondeadas, que exhibe una gran perfección arquitectónica, tanto en lo que se refiere a las técnicas constructivas empleadas como en la selección de los materiales destinados a ello. A éste se le han atribuido diversas funcionalidades, tales como tagoror, recinto para el ganado, etc.

Ligeramente apartados de estas zonas, hacia el norte, pueden observarse dos de los tres túmulos funerarios del poblado. Es tónica habitual en los núcleos de asentamiento prehistóricos la ubicación de las necrópolis en las cercanías de las áreas de residencia de esta población. Las construcciones tumulares de Tufia muestran algunas diferencias entre sí: la primera de ellas define un espacio central rodeado por dos círculos de piedra, mientras que la otra, de dimensiones más reducidas, está formada por una única alineación de piedras que circunda un espacio relleno de tierra.

Además de las construcciones descritas, un elemento característico del yacimiento de Tufia es la existencia de muros que delimitan el exterior del conjunto y dividen su espacio interior. Dos de ellas (hoy prácticamente arrasadas) protegen el conjunto en sus extremos este y oeste, mientras que otra, lo aísla de la Playa de Aguadulce.

En la parte sur de la península de Tufia, sobre la playa del mismo nombre, se localizan numerosas cuevas naturales y artificiales que debieron también servir de vivienda a los canarios allí asentados, formando parte del mismo conjunto que las estructuras de superficie.

El poblado de Tufia corresponde a un tipo de asentamiento costero muy común para la Prehistoria de Gran Canaria. En este tipo de poblados adquiere gran importancia la explotación de los recursos marinos (pesca, recolección de moluscos, etc.). Abreu Galindo, en el siglo XVII, describe una de las técnicas de pesca practicadas por los canarios. Ésta consistía en adentrarse en el agua a nado para, mediante el empleo de redes fabricadas con fibras vegetales, ir cercando a los peces y, de este modo, llevarlos progresivamente hasta la orilla donde eran capturados.

Recuerda que estás en un yacimiento arqueológico y que es obligación de todos protegerlo y cuidarlo. Por ello no debes alterar nada de lo que veas, no recojas materiales arqueológicos, no te subas a los muros ni muevas las piedras que los forman y procura no dejar basura. Sigue las indicaciones de tu guía y respeta las rutas de acceso y visitas establecidas.

ARCHAEOLOGICAL SITE OF TUFIA

This archaeological site is laid out in several structures with an outstanding wall surrounding the town; the construction consists of stone houses with built-in dwellings centred in two points as well as other buildings of which their functionality has not yet been clarified. On the North side of the complex there are several burial mounds and a group of caves facing the coastal cliff of Punta de Tufia. The archaeological works carried out on this enclave reveal the optimum conditions of this site bearing in mind the organizational complexities of this town.

The structure with the best maintenance is at the head of the promontory, on the South border; it is a residential area organized in four dwelling grounds of circular shape on the outside, with an inner elliptical base on three of the enclosures and a quadrangular base on the fourth one. The techniques utilized for the construction of these premises seem to follow the same trend as that of the prehistoric houses of Gran Canaria: For example: ground excavation, same materials, dried stone walls, roofs made of stone slabs and branches, etc.

The other residential area is located at the North sector of the site. Its dwellings contain similar features as those described above. Several constructions are joined at the façade to form a continuous wall which is interrupted at the West-facing entrances. It has been observed that some of these structures are superimposed and this indicates the prolonged use by the native dwellers of the Canary Islands gave to this space.

The largest enclosure of the site is located at a nearby area and its morphology is quadrangular with rounded corners. It is an image of architectonic perfection thanks to the construction techniques as well as to the materials utilized for this purpose. Several functions have been attributed to this building such as cattle-raising, tagoror, etc.

Further up North we can observe two of the three burial mounds of the village; the location

of necropolis on residential establishments was common practice during prehistoric times. Several differences in the sepulchral constructions of Tufia are evident: the first one consist of a central space surrounded by two stone circles whilst the other smaller one is formed by an alignment of stones around an earth-filled gap.

Besides the constructions described above there exists in Tufia a typical feature of the site: the existence of walls which mark the boundaries of the complex and divide its inner space. Two of the barriers (which are practically razed) protect it from the East and West borders and the other isolates it from Playa de Aguadulce.

On the South of the Tufia peninsula, right over the beach bearing the same name, there are a series of natural and artificial caves which probably served as dwellings for those inhabitants who were settled at this spot and formed part of the same complex.

The village of Tufia fits in with a type of coastal settlement which was common during the prehistoric period of Gran Canaria. The tapping of natural resources, especially from the sea, acquired great significance (fishing, picking of mollusc, etc.) On the XVII century ABREU GALINDO described one of the fishing methods of the local inhabitants: It consisted of swimming deep into the waters and by the use of vegetable fiber nets fish were encircled and gradually driven to the shores in order to capture them.

Remember that you are on an archaeological site and it behoves us all to protect and preserve it. You must not alter anything on sight nor pick up any valuable material; you should not climb the walls nor remove their stones; do not litter the place. Please follow the instructions given by your tourist guide and respect the access routes as well as the visiting sites which have previously been established.

